
●
超级杯现场球迷两万六千

余，场面热烈。
比赛在杭州踢，不是参赛

两队的主场。如是主场，场面
可能更热烈。

球赛踢得节奏很快，对抗

也强，虽然技战术水平还不算很
高，与五大联赛有较大差距，但敝
帚自珍，自家的比赛，有贴近性，
还是颇受欢迎，被热捧着。

●
中国足球一直战绩不佳。现

在的“反赌扫黑”，被查的不是一
个两个，而是一批，弄得大家有点
灰心丧气。在这样的背景下，一
场超级杯还如此热烈，可见人们
对足球的热爱与需求。

其实吧，“反扫”归“反扫”，比
赛归比赛，一码归一码，各干各该
干的。

球赛的一大特点，是民之所
乐。违纪违法的虽不是三五个，
但毕竟还是少数。不能因为少数
人的“不端”而影响大多数人的乐
求。

●
很多年里，有关足球，我们特

别重视大赛，特别强调“为国争
光”。这当然没错。 就是联赛，
我们看重的也是提高技战术水
平，也是发现培养年轻球员。这
当然也没错。但是，由此忽略甚
至影响足球的“民之所乐”属性，
就片面了。

事实是，联赛搞好了，民之所
乐了，观赏与热爱足球的人越来
越多，就为足球竞技的进步打下
了广泛且厚实的基础。基础深厚
牢固，才建得起高楼。

●
中超联赛就将开始。好事！

看台满满，场面热烈，是“民安民
乐”的表现。这不是小事。所以，
希望组织管理联赛的朋友，一定
要有“民之所乐”的意识。足协，
也要找到“民之所乐”与“为国争
光”的平衡点，切忌片面，把两者
对立起来。
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民之所乐
与为国争光

激情燃烧
的虹口

●申花搬场了。主场从虹
口搬到了八万人。虹口，虹口
足球场。八万人，徐家汇的八
万人体育场，户口簿上的大名
叫上海体育场。虹口的体育场
历史悠久，虹口足球场的这块
地皮在1909年就建成了在当时
远东最大的体育运动和比赛场
地，称为虹口娱乐场。它里面
有足球场、高尔夫球场、草地网
球场、曲棍球球场和一块田径
场。中华人民共和国成立后，
政府在此地加上从虹口公园西
面划出来的一片林园建造了体
育场：虹口体育场。这是彼时
上海滩市区内最大的体育场馆
了，重要的体育大赛都在这里
举行。1983 年，第五届全运会
田径比赛就是在虹口体育场举
办的。上海人、跳高名将朱建
华在这里奋力一跃，以 2.38 米

一举打破了世界纪录，这也使虹
口体育场名扬天下。从 1994 年
中国职业足球元年开始，上海申
花队就一直把虹口作为自家主
场。1995年，申花主帅徐根宝和
球队队长范志毅在这里一起举起
甲A联赛当年的冠军奖杯。这帧
照片记录下了虹口激情洋溢年代
中的闪光时刻。这是上海职业足
球夺得的第一个中国顶级联赛的
冠军。在等待了20多年后，上海
上港足球队才在八万人体育场捧
起了上海的第二个全国冠军奖
杯，联赛已经变为中超了。

●虹口体育场在 1999 年改
造为专业足球场，这算得是中国
第一座有资历的专业球场了。在
上海球迷心目中、口头上都只呼

“虹口”：到虹口去看比赛，到虹口
去看球，到虹口去轧闹猛。每逢
周末申花在主场有比赛，虹口区

这一片地方就人山人海。离虹口
足球场几条马路外，“黄牛”已经
设伏拦截球迷了。在球场小广场
里，人声鼎沸。有球票的与没球
票的都挤成一团，等人的与寻人
的也各自呼喊。当然，披着申花
蓝色球衣的蓝魔球迷们是这里最
神气的大好佬了。球赛结束，意
犹末尽的蓝魔们还会在四川路上
又喊又唱。没有参与、见识过这
样场面的上海人可惜了，这是上
海足球激情燃烧的岁月。错过了
虹口，不急，到八万人的徐家汇去
补回这一课吧。

●我是在虹口结识蓝魔的。
与他们同在虹口看台上呐喊过，
还与他们共赴京城工体为申花客
场征战而助阵过。这样的情谊，
刻骨铭心。

与虹口说再见，到八万人再重
逢。申花，加油！申花，加油啊！

孙球王
的新纪录

孙球王又把自己的名字写
进历史。这一轮的英超比赛，
他成为第一位完成英超联赛

100个进球的亚洲球员！
标志性的这粒进球，还是一

个世界波！他终于加入了英超的
百球俱乐部。排在他前面的是C
罗的103球，排在山顶上的，进球
最多的是阿兰·希勒的260球。

英超有着完备的大数据库，
他的 100 个英超进球的详细解
读，很快出现在媒体上。孙兴慜
最喜欢面对的对手应该是南安普
敦，他的100个进球里，有10个球
是面对南安普敦打进的。

而孙兴慜最厉害的一点，还
是他的左右脚平衡的功夫。他的
100 个进球里，右脚 55 个、左脚
41个、头球4个，基本上属于两脚
非常平衡的。

另外，孙兴慜的远射十分了

得，100 个进球里，禁区内 82 个，
禁区外有18个。

作为英超历史上进球最多的
亚洲球员，孙兴慜的这个纪录，恐
怕不会有亚洲球员能够超越。在
目前英超的亚洲球员进球率排行
榜上。排名第二的是已经退役的
韩国名宿朴智星仅仅打进了 19
球，两人之间的差距实在是悬殊。

虽然三球王三笘薫现在已经
开始追赶，但是要想达到孙球王
的 100 个球这样的水平，还需要
很长一段路，而孙目前仍然处于
职业生涯的巅峰状态，他只要不
离开英超联赛的话，他这个纪录
仍然会不断地往上刷新。

毫无疑问，他就是亚洲足球
有史以来在五大联赛的天花板。

蓝狐“大逃亡”？

0比1不敌伯恩茅斯，让莱
斯特城离降级更近了一些。近
七轮英超联赛，“蓝狐”仅仅在
与布伦特福德一役中拿到了 1
分。从赛季初深陷降级区泥
潭，到赛季末降级的噩梦再次
降临，这次“蓝狐”还能顺利逃
脱吗？

在第 29 轮英超联赛 1 比 2
遭到水晶宫绝杀后，执教“蓝
狐”四年的主帅罗杰斯下课。
根据莱斯特城的公告，本赛季
球队的表现和积分低于预期。
为确保球队继续征战英超，董
事会不得不做出上述决定。尽
管解雇了罗杰斯，但球队在第
30 轮与伯恩茅斯的比赛中，还
是以0比1落败。

“蓝狐”的问题，并不是解
雇罗杰斯就能一言概之。从新
冠肺炎疫情影响了母公司泰国
王权集团的财政，再到球队本
身的排兵布阵、留不住人，都在
瓦解球队的根基，同时让球队
各个方面变得无序。球队的现
状，并不是无序胜有序的淡然
超脱，而是有些杂乱无章。球
队原门将、目前效力于法甲球
队尼斯的舒梅切尔直言，他当
时并不愿离开莱斯特城，但球
队并未向他提出续约。此外，
福法纳高价转会切尔西、队长
埃文斯时常受伤，以及时不时
扮演“卧底”的法斯，都给球队
留下了隐患，也为罗杰斯下课
埋下了伏笔。

种种场内外的不利因素叠
加，让球队本赛季一直苦苦为
保级挣扎。最后八轮联赛，“蓝
狐”要面对包括曼城、利物浦在
内的劲敌。对于目前脆弱不堪
的莱斯特城而言，任何一场比
赛都可能是压扁球队的最后一
根稻草。当然，这是上演过莱
斯特城奇迹的那支球队，任何
一场比赛同时也可能是球队逃
离降级区的救命稻草。目前，
排名第19的“蓝狐”离垫底的南
安普敦仅有2分之差。但同时，
莱斯特城离第17位的埃弗顿只
差了2分，若能在积分上追平埃
弗顿，“蓝狐”或许还有净胜球
的优势。

不论最终保级成功，还是
降入英冠，本赛季对“蓝狐”都
意义非凡，毕竟球队实实在在
地被“上了一课”。从以旅游业
为主的王权集团直面疫情带来
的经济影响，到随后的买卖球
员，再到瓦尔迪等老将们的伤
病，一环扣一环的问题，让球队
陷入了死循环。

从赛季初一度排名垫底，
到目前排名第 19，联赛仅剩八
轮，“蓝狐”这次还能伺机上演

“胜利大逃亡”吗？还是说，球
队需要在英冠清醒一下？

2023的中超
仍顽强地活着

2022 年 6 月 20 日，我写了
一篇评论，题目是《中超最大的
意义就是“活着”》。这个月的
中旬，2023 的中超将再启战
幕。对于今年的中超，我的看
法依然是“活着，努力地活着”。

去年，中超能够在那样的
环境中依然开战，确实除了活
着，找不到更大的意义。

我在去年的评论里写道：
“在我看来，2022中超是很难作
一个技术上总结的，因为这一
届中超是不正常的比赛。衡量
中超职业联赛的正常与否，有
两个指标是一定要看的：一是
联赛价值，二是看台观众数。

“因为众所周知的原因，
2022中超获得的广告赞助收入
一定是低于往年，低多少？是
腰斩还是……足协至今没有披
露，但从市场情况看，打再多的
折也是不奇怪的。至于观众人
数，多年来中超一直居亚洲前
列，一度还有世界第六大联赛
的自吹。现在呢？

“很难想象在空闭的球场
踢球，会有多少技术上的进步。

“这两项指标，已经表明了
今年的中超也就这样了，在‘这
样的’中超下，最好的结果，就
是完赛，不要再受其他影响而
使比赛中断甚至提前结束，便
是上上吉了。”

比较 2022 年，今年中超日
子是否好过些呢？正好相反。
经济压力使得足球的收益继续
下滑，今年收益有可能更低于
去年，比去年更雪上加霜的是，
中国足坛“反腐扫黑”正处在关
键时刻，从管理足协的最高位
到国家队的一把手，及至各要
害部门的“CEO”几乎一个不落
地受到调查，一些俱乐部的队
员也进去接受调查，这使得足
协和中超本身的权威性和公信
力发生巨大崩塌，形象大跌，刚
刚过去的准入核检，又有多家
俱乐部未通过而退出中超，打
完卡后包括拥有36年历史的广
州城俱乐部。

与中超“火红的年代“相
比，如今的中超是一片颓势，因
为足协的各项问题还在厘清之
中，一切都等待调查定论，这种
阴影将一直伴随着，更由于各
行业对足球的眷顾早已过去，
足协和中超的收入只会更少，
要想恢复元气还要等待低谷反
弹，而什么时候能够反弹现在
还看不到亮光……所有这一
切，决定了 2023 中超要争取的
最好结果，还是两个字：活着。

在最最困难的时候，没有
什么比活着更重要了。只有活
着熬过去，才能看得见太阳。


